

# El Impacto del Desarrollo en el Desarrollo Humano

SUSANA E. NATALI ABELLA

## Introducción

**E**l desarrollo como expresión que sintetiza los avances y fracasos de una sociedad coloca al Hombre de fin de milenio ante una realidad verdaderamente contradictoria. La humanidad se enfrenta a un balance que la enorgullece y avergüenza simultáneamente: adelantos sin precedentes conviven con graves situaciones de sufrimiento humano, a tal punto que importantes pensadores contemporáneos ya plantean como posibilidad una pérdida del rumbo de la cultura occidental, en el mismo sentido Octavio Paz, pronostica que la discusión del próximo siglo girará en torno a lo que el denomina "la barbarie de la técnica", como elemento fundamental en la destrucción de la vida del planeta y en la pérdida de la esencia del Hombre.

## Impacto del Desarrollo en la Población

En una muy apretada síntesis de los resultados del desarrollo en los últimos 30 años a nivel mundial, podríamos aventurarnos a resaltar:

1. Los países que suelen clasificarse como en desarrollo han presenciado importantes adelantos en sus indicadores de desarrollo humano, alcanzando resultados que los países industrializados lograron en el transcurso de un siglo, sin embargo siguen ocupando lugares que ponen de manifiesto las magras posibilidades de desarrollo de su población.
2. Los adelantos técnicos y científicos logrados no tienen precedente, en especial en materia de comunicación, informática y en ciencias relacionadas con la salud.
3. Sin embargo no podemos dejar de puntualizar que tal progreso no ha sido capaz de impedir que tanto en los países industrializados como

### **Susana E. Natali Abella**

*Actualmente es Subdirectora de Planeación y Evaluación de la Dirección General del Registro Nacional de Población e Identificación Personal de la Secretaría de Gobernación. Ha desempeñado diversos cargos en la administración pública, de los cuales destacan: Coordinadora de Estudios de Población (SG), Asesora de la Coordinación General para la Atención de los Delitos contra la Salud (PGR) y Directora de Análisis del Registro Civil (SG), entre otros. También fue Directora Nacional de Estudios y Proyectos, Presidencia de la Nación, en su natal Argentina. Ha sido ponente en diversos Simposios sobre la niñez, y en reuniones técnicas nacionales de la Sociedad Mexicana de Estadísticos de Salud, A.C.*



Celebración en el carnaval de Huejotzingo

en los no industrializados subsistan considerables privaciones humanas, sólo por mencionar algunas: una de cada tres personas en los países en desarrollo y cien millones en los países industrializados viven en la pobreza; el número de personas sin empleo alcanza cifras alarmantes y algunos pensadores afirman que muchos de ellos no volverán a tener un empleo suficientemente remunerado; se debilita la trama social, son crecientes las amenazas a la seguridad personal y cada vez es mayor el aislamiento individual.

4. Los contrastes son inquietantes, la disparidad entre países ricos y países pobres se acrecienta día a día.

5. Las amenazas a la seguridad humana ya no tienen carácter personal, local, o nacional: el narcotráfico, la contaminación ambiental; los conflictos internos dentro de los países, la creciente discriminación étnico, racial y religiosa amenazan todo el orbe.

### Conceptos Utilizados.

Con la finalidad de acercarnos al conocimiento del impacto que el desarrollo ha tenido en la vida de la población hemos creído conveniente utilizar un indicador que sintetice las posibilidades de ésta en el desarrollo de sus potencialidades, por lo que utilizamos los índices de Desarrollo Humano, desarrollados por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

El concepto de desarrollo humano surge en el año 1990 bajo las siguientes premisas:

- *"a verdadera riqueza de una región está en su gente".*
- *"El objetivo básico del desarrollo es crear un ámbito propicio para que los seres humanos disfruten de una vida prolongada, saludable y creativa".*
- *"El desarrollo humano es el proceso de ampliar las opciones de las personas".*

No es casual que el concepto haya surgido en la década de los noventa, después de un decenio de repetidas crisis económicas en las cuales se instrumentaron las denominadas *políticas de ajuste*, mediante reformas que buscaron la recuperación y la estabilidad en términos macroeconómicos, con graves efectos en la calidad de vida de las personas.

Podríamos afirmar entonces que este concepto del desarrollo localizado en las condiciones de vida de la población y en las potencialidades que éstas determinan en el futuro desarrollo de las personas, surgió como una respuesta a la situación

imperante, al igual que los estudios destinados a medir los niveles de pobreza y pobreza extrema.

Así, el concepto de Desarrollo Humano nos brinda una visión más amplia e integral del desarrollo e incluso cuestiona el significado del crecimiento económico si éste no se refleja en bienestar de la población.

## Evolución de los Índices de Desarrollo Humano en el Periodo 1992–1995.

Se entiende por desarrollo humano al proceso por el cual se amplían las opciones de que disponen las personas para su crecimiento integral, aunque estas opciones pueden ser crecientes y cambiar a lo largo del tiempo, se señalan tres opciones que son esenciales en la vida de las personas:

- a) Tener una vida larga y saludable.
- b) Tener la posibilidad de adquirir conocimientos.
- c) Tener acceso a los recursos necesarios para disponer de un nivel de vida decoroso.

Dentro del marco señalado, podemos distinguir dos aspectos fundamentales en el desarrollo humano:

1. El referido al **fomento de la capacidad humana**, entre los que destacan el disponer de niveles adecuados de nutrición, salud y educación;
2. La **oportunidad de utilizar la capacidad** adquirida por las personas con fines productivos y creativos en actividades culturales, sociales o políticas.

Si **no** se dispone de ambas condiciones del desarrollo humano en forma equilibrada, éste no es posible. En este sentido nos parece necesario destacar que un adecuado nivel de ingreso siendo esencial no es suficiente, puesto que el desarrollo del Hombre requiere de otros satisfactores quizás menos tangibles pero profundamente relacionados con su verdadera esencia humana, como el respeto a su cultura, identidad e ideología.

El índice de Desarrollo Humano se construye utilizando tres indicadores: la esperanza de vida, el nivel educacional y el producto interno bruto real, es decir la paridad del poder adquisitivo en dólares. Su valor óptimo es 1.

La evolución del desarrollo humano en el periodo 1992-1995, muestra que ésta no ha tenido un comportamiento homogéneo en los países industrializados y en los países subdesarrollados de América Latina. En éstos últimos muestra una evolución que se podría calificar como alentadora, mientras que en los países industrializados su comportamiento es errático, observándose incluso en algunos países un descenso de los niveles alcanzados.

Por otro lado, si analizamos los cambios en el orden que les corresponden a los países según el índice de desarrollo humano alcanzado, vemos interesantes comportamientos:

- Los países que en 1992 tenían los once primeros lugares en el Desarrollo Humano a nivel mundial eran: Canadá, Japón, Noruega, Suiza, Suecia, Estados Unidos, Australia, Francia, Países Bajos, Reino Unido y Finlandia, en 1995 todo ellos han sufrido una verdadera regresión en el mencionado indicador, lo que pone de manifiesto un deterioro creciente en las condiciones de vida de los habitantes de los países mencionados.
- A pesar de lo anterior, Canadá, Estados Unidos, Japón, Países Bajos y Finlandia se mantienen entre los primeros cinco lugares de Desarrollo Humano en el mundo.
- En América Latina nos hemos ocupado solamente de los países que tienen indicadores superiores a México y se observan avances significativos en Argentina (+ 0.050); Venezuela y México (+ 0.035 y + 0.037 respectivamente); Costa Rica (+ 0.031) y Chile (+ 0.016); Uruguay se mantuvo en el mismo nivel.
- Es importante resaltar que Uruguay, Venezuela y México fueron superados por otros países pasando del lugar 29 al 32, del 44 al 47 y del 46 al 53 respectivamente. En 1995 Costa Rica ocupa el primer lugar dentro de los países de América Latina. Argentina el segundo y Uruguay el tercero, a pesar de no haber logrado avance alguno durante el periodo observado. (Ver cuadro)

Índices de Desarrollo Humano 1993-1995

País	Índice de Desarrollo Humano			
	Posición en 1993	1993	1995	Diferencias
1. JAPON		0.983	0.937	-0.046
2. CANADA		0.982	0.950	-0.032
3. NORUEGA		0.979	0.932	-0.047
4. SUIZA		0.978	0.925	-0.053
5. SUECIA		0.977	0.929	-0.048
6. ESTADOS UNIDOS		0.976	0.937	-0.039
7. AUSTRALIA		0.972	0.927	-0.045
8. FRANCIA		0.971	0.930	-0.041
9. PAISES BAJOS		0.970	0.936	-0.034
10. REINO UNIDO		0.964	0.916	-0.048
11. FINLANDIA		0.954	0.934	-0.020
AMERICA LATINA				
1. URUGUAY		0.881	0.881	0
2. CHILE		0.864	0.880	+0.016
3. COSTA RICA		0.852	0.883	+0.031
4. ARGENTINA		0.832	0.882	+0.050
5. VENEZUELA		0.824	0.859	+0.035
6. MEXICO		0.805	0.842	+0.037

(Fuente: Informes sobre Desarrollo Humano (PNUD) 1992,1993, y 1995.)

Conclusiones

La nueva dimensión internacional de la sociedad humana requiere de instituciones internacionales que den sustento a un nuevo sistema económico internacional integrado, que contemple los intereses de la población mundial en el marco de una verdadera democracia y participación internacional.

Se requiere iniciar con urgencia el debate acerca de nuevas formas de convivencia internacional y de los mecanismos que garanticen el cumplimiento de las normas establecidas bajo principios de equidad, consensos y compromisos de irrestricto de su cumplimiento por la totalidad de las naciones-estados.

En el marco de nuevas instituciones internacionales y ante la proximidad de la creación de un solo sistema internacional unificado, sin precedentes en la historia de la humanidad, es urgente encontrar respuesta a un cuestionamiento que empieza a resultar desgarrador: ¿quién protege los intereses de los pobres del mundo?

Los logros alcanzados en materia de comunicación permiten al mundo de hoy afrontar

como una comunidad temas de interés común y de supervivencia general, sin embargo es necesario diseñar estrategias destinadas a salvaguardar la diversidad cultural.

Es necesario promover y fortalecer los grupos regionales a fin de complementar los acuerdos de comercio internacional ayudando a reducir las disparidades entre países y protegiendo la región de las perturbaciones de los mercados mundiales.

Se requiere reorganizar las prioridades nacionales a fin de transformar la conversión del crecimiento económico en desarrollo humano.

Se requiere del diseño de estrategias destinadas a adoptar y acrecentar la competitividad dinámica.

Para desarrollar una eficiente competitividad dinámica se requiere apoyar grandes inversiones en desarrollo humano: en educación y salud; en formación de capacidad nacional en la formulación de políticas, planeación y administración del desarrollo; en ciencia y tecnología.

El proceso democrático requiere de una búsqueda continua del mejor equilibrio entre los



Escalinatas de la ciudad prehispánica de Cantona

distintos grupos de interés, así como que el desarrollo del país esté verdaderamente centrado en sus habitantes.

El reto en el fin de siglo es integrar el crecimiento económico con el desarrollo humano, para lo cual necesitamos analizar cuida-

dosamente los vínculos entre ambos fenómenos, a fin de asegurar que el crecimiento será sostenible de una generación a otra y garantice igualdad de oportunidades a todos los mexicanos, con independencia de diferencias étnicas, sociales o de género.

**Anexo 1 Evolución del Desarrollo Humano en Países Seleccionados. 1992-1995**

País	Lugar que ocupa en Desarrollo Humano		
	1992	1993	1995
1. CANADA	1	2	1
2. JAPON	2	1	3
3. NORUEGA	3	4	7
4. SUIZA	4	4	13
5. SUECIA	5	5	10
6. ESTADOS UNIDOS	6	6	2
7. AUSTRALIA	7	7	11
8. FRANCIA	8	8	8
9. PAISES BAJOS	9	9	4
10. REINO UNIDO	10	10	18
11. FINLANDIA	14	14	5
AMERICA LATINA			
1. URUGUAY	29	30	32
2. CHILE	36	36	33
3. COSTA RICA	42	42	28
4. ARGENTINA	43	46	30
5. VENEZUELA	44	50	47
6. MEXICO	46	53	53

(Fuente: Informes sobre Desarrollo Humano 1992,1993, y 1995.)



*Basamentos de la Gran Pirámide de Cholula*